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6 日上午，中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平在江西代
表团参加审议时说，要重视基层风气
问题，下大气力整治发生在老百姓身

边的不良行为，对随意插手基层敏感
事务、截留克扣基层物资经费、处事
不公、吃拿卡要、侵占群众利益等问
题，必须严肃查处，绝不姑息。要着

力净化政治生态，营造廉洁从政良
好环境。要深入推进反腐败斗争，
下大气力拔“烂树”、治“病树”、正

“歪树”，使领导干部受到警醒、警

示、警戒。要加强对干部特别是党员
领导干部的监督管理，彻底改变对干
部失之于宽、失之于软现象。
据新华社

代表委员热议“有权不可任性”

不能任性，不敢任性，任性不了

地方三公经费
有3000亿？
财政部长称是“胡扯”

个 人 所 得 税 负 担 会 减 轻
吗？6 日，财政部部长楼继伟回
答了网民较为关心的一些问题。

简单地提高个税起征点
并不公平

问：个人所得税负担会减
轻吗？

楼继伟：简单地提高个人所
得税起征点并不公平，实施综合
与分类相结合的个人所得税制
比较科学。例如，一个人每月收
入 5000 元，日子可以过得不错，
如果要抚养孩子、赡养老人，那
么日子就艰难了。现有框架下
也在推动改革，如启动职业年
金和企业年金个税延迟纳税政
策，增加养老保险保障程度，也
有利于消费。

上调成品油消费税
并非“随意”

问：去年连续 3 次上调成品
油消费税，是不是太“随意”？

楼继伟：这不是随意调，是
财政部和税务总局共同研究并
征求有关意见，报国务院批准
后出台的。1985 年全国人大授
权国务院在改革期间可以订立
条例制定税收政策，在税收法
定原则具体落实之前，这种授
权依然有效。

削减掉的三公经费
去哪儿了

问：许多省份削减掉的三公
经费都去哪儿了？

楼继伟：在三公经费的问题
上，中央是代编地方预算，地方
自己编预算，中央来做汇总，因
此，对地方三公经费的细节不太
清楚。中央财政去年三公经费
是 71 亿多元，按 6 倍比例，地方
就 400 多亿元，但只是估算。有
人说地方三公经费有3000亿元，
那是胡扯。据新华社

“大道至简，有权不可任性。”这是李克强总理在今年政府工作报告中的一句话。
因为这句话与耳熟能详的网络流行语“有钱就是任性”谐音相近，充满了亲民、鲜活等色彩，瞬间，“有权不可任性”成为社
会各界议论的热词。
据媒体报道，这句表述是李克强总理亲自加入的，可见其用意深刻。
6日，“有权不可任性”热议仍然在延续。
郑州全媒体新闻中心两会记者 孙娟 张乔普 裴蕾 覃岩峰 张竞昳 赵柳影 武建玲 石闯 肖雅文 北京报道

■访谈

全国人大代表，河南省工商行政管理局局长、党组书记
周春艳对“有权不可任性”的理解是：一方面是必须尽责，让
改革成为新常态，效率成为新常态，政府服务成为新常态。
另一方面就是用权不可任性。政府公职人员用权要全面接
受社会的监督，让问责成为烧红的火炉，只有这样用权才不
能任性，不敢任性，任性不了。

让问责成为烧红的火炉

全国人大代表、安阳市市长马林青说，各级政府应该始
终把发展经济和社会民生放在第一位，简政放权、转变职能，
取消和下放一批行政审批事项，大幅减少前置审批，规范行
政审批管理。

马林青说，这样做，有利于给企业松绑，发挥市场活力，
支持企业更快更好发展，搞活当地经济。他说，之前听了全
国人大代表裴春亮的发言很有感触，裴春亮捐了很多钱，给
乡亲们盖房、修渠、铺路办好事，百姓心里有杆秤。

“为官一任，造福一方，多给老百姓办实事儿，提高群众
的幸福指数，这不算任性。”马林青说。

有权应多给老百姓办实事儿

全国人大代表、中国社科院欧洲研究所所长周弘告诉记
者，政府不要什么事情都大包大揽。

周弘说，有权不可任性，不是放任自流，“为官不为”，
要厘清政府与市场两者的关系，该政府管的必须要管，
该交给市场配置资源的也要交给市场。她说，政府简政
放权、转变职能，是一种进步，顺应时代发展潮流及人
心所向。

政府不要什么事情都大包大揽

全国人大代表、南阳市委书记穆为民对“有权不能任性”
发表了看法：“现在公职人员当中，存在部分同志不作为、乱
作为的现象，因此，我们要从上到下，强化监督，让广大公职
人员知其责任，知其如何作为，要从松散怠慢的工作态度转
变为勇于担当、积极作为的状态。”

同时，他还认为，针对公职人员“有权不能任性”，除了监
督，离不开必要的培训和教育。此外，对一些不尽职、不尽责
的公职人员要加强警示和惩处，只有奖罚分明，才能促使广
大公职人员的工作更加到位。

奖罚分明才能促使工作更到位

全国人大代表、漯河市市长曹存正认为，河南一大批中
小企业融资难，就是因为银行权力太大，太任性所致。

曹存正说，中小企业得不到银行的直接贷款，不仅严重影响
了企业自身的发展，还引发了一系列的社会问题，从而导致一些
不法分子趁机钻空子，非法揽储、高息揽储，非法集资严重。
曹存正建议国家改善、优化对银行业务的考评办法，制约
银行大权，促使银行倾斜实体经济，尤其是倾斜中小企业贷款。

银行应倾斜中小企业贷款

全国人大代表、辉县市孟庄镇南李庄村党支部书记
范海涛认为，“有权不能任性”最重要的考量标准就是有没有
为老百姓办实事，让群众得实惠。“这些年，我们为村里修桥
铺路，建农贸市场、养老院，群众对党更加信任了。”他最大的
感受就是，有权不能忘本，作为基层干部，只要你能一心一意
为老百姓着想，干出成绩，就能得到群众拥护。

基层干部有权不能忘本

全国人大代表、省文化厅厅长杨丽萍建议说，各级政府
还是要转变职能，减少行政审批，做到动真碰硬，自身革命。
目前在我们部门，有一些审批项目、监管项目的权力要和宏
观的决策权逐步分离，最大限度地减少项目审批，减少审批
职能，切实把政府的职能调整到提高国家社会治理能力和治
理水平上来。

审批权、监管权和决策权分离

全国人大代表、商丘市实验小学校长高阿莉也认为防止
“任性”的根本还在于法治，并且不能仅仅止步于法治宣传，
而应该更加重视法治教育：在全国普遍进行法治教育，促进
全民学法、知法、守法，这样才能从根本上促进社会和谐，从
而为经济社会发展创造良好环境。

不能仅仅止步于法治宣传

“政府部门公权力不能随意放大，依法治国的工作目标就是
最大限度地限制和规范公权力，法无授权不可为。”全国政协委
员、民革河南省委副主委、河南省高级人民法院副院长史小红说。

“还有一个重要方面就是司法权对行政权的限制、审查
和矫正，通过司法权倒逼行政权正确行使。”史小红说。

通过司法权倒逼行政权正确行使


